

-de réputation universelle et surtout vaillant soldat du Christ et de son Eglise.

Le grand chrétien est mort dans sa soixante-dix-septième année, après une vie consacrée tout entière à la défense de la vérité religieuse. Ses dernières paroles publiques (discours au Sénat pendant la discussion de la loi des Finances de 1898 et discours d'ouverture du 22e congrès annuel des juriconsultes catholiques) ont été consacrées à la défense des communautés religieuses.

Nous citons les paroles qui terminent ce dernier discours ; elles constituent en quelque sorte le testament du grand orateur :

Puisque les associations religieuses sont les postes avancés de l'Eglise militante, puisque l'ennemi veut leur ruine avant de donner l'assaut au cœur de la cité assiégée, affirmons leur droit et défendons leur vie.

Ces Congrégations d'hommes et de femmes qui prient, se dévouent et portent jusqu'aux confins du monde le nom sacré de Jésus-Christ et le doux nom de notre France bien-aimée : ces légions bénies d'apôtres, de serviteurs des pauvres et de martyrs sont la sauvegarde de la patrie. Elles retiennent le bras de Dieu irrité de l'apostasie officielle que consent à supporter cette nation chrétienne. Soyons les avocats de leur cause : Dieu nous demande l'effort, nos clients lui demandent le succès.

Combien d'entre nous le verront avant de mourir ? Dieu le sait. Mais quoi qu'il arrive, l'avoir préparé sera l'honneur de notre vie.

Il était impossible de couronner par de plus nobles paroles une carrière oratoire qui fut si grande et si fructueuse.

—Un autre homme politique de renom, champion très dévoué des intérêts catholiques, est aussi décédé en ces derniers temps. C'est M. le baron René Reille, député du Tarn, ancien officier.

—Les séances du grand congrès catholique qui s'est ouvert à Paris le 27 novembre, ont été très suivies.

BELGIQUE.—La pénible situation où l'occupation de Rome a plongé le Souverain Pontife au point de vue financier, excite l'intérêt de tous les peuples catholiques. Au dernier congrès général des catholiques d'Allemagne, il a été décidé de travailler à augmenter les ressources de Léon XIII et les catholiques de Belgique se préparent à suivre cet exemple.

Les chefs de la fédération des cercles catholiques viennent de publier l'appel suivant :